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Газета для тех, кто любит свой район

Кто и где стреляет
по мишеням - стр. 2

Когда открыли первую школу
на масальской земле - стр. 3

Руководители животноводче-
ских  предприятий всё чаще обра-
щаются за помощью к настоящим 
профессионалам, когда требуется 
расчистить и пролечить копыта 
у крупного рогатого скота. Это 
неудивительно, ведь педикюр не 
только делает красивой походку 
коровы, но и напрямую влияет на 
её здоровье и продуктивность. 

     
Специалисты «Копытного серви-

са» заключают договоры обслужи-
вания с животноводческими пред-
приятиями разных регионов страны. 
Каждое хозяйство они посещают по 
два, а чаще по три раза в год, чтобы 
провести плановую обработку копыт 
молочного скота. На животноводче-
ский комплекс ООО «Ингалинка» 
специалисты из Ярославля приез-
жают далеко не впервые. Здесь они 
обрабатывают копыта не менее, чем 
у 1 000 коров. Животных загоняют 
на специальный станок, который 
позволяет удерживать их на одном 
месте. С помощью гидравлического 
оборудования поднимают корову 
и по очереди все её конечности. 
Устройство отечественного произ-
водства смонтировано так, чтобы 

надёжно зафиксировать копыта, при 
этом весь необходимый инструмент 
находится под рукой мастера. 

Специалист по стрижке Андрей 
Зарицкий рассказывает: «Чтобы ко-
пыта можно было быстро расчистить 
и ноги коровы были здоровы, лучше 
проводить обработку не реже трёх 
раз в год. Наша методика работы 
позволяет добиться значительного 
снижения хромоты у КРС. Кроме 
того, мы всегда следим за тем, что-
бы при этой процедуре животные 
не испытывали страданий. И тогда  
уровень надоев будет сохранён».  

При этой работе мастер и его по-
мощник используют целый набор 
инструментов. Это и угловая шлифо-
вальная машина со специальными 
фрезами, и копытные ножи. Мужчи-
ны одновременно обрабатывают два 
копыта, что значительно сокращает 
время работы. В процессе умельцы 
несколько раз освобождают конеч-
ности рогатой, чтобы посмотреть, как 
она ставит ноги. При необходимости 
они скорректируют обрезку.

Специалисты отмечают, что если 
своевременно не удалять орого-
вевший слой, то животное будет 
подвержено болезням копыт. Корова 

может захромать. Испытывая боль, 
она начнёт плохо есть, и выработка 
молока значительно сократится.

Чтобы избежать нежелательной си-
туации, мастера-ортопеды обучаются 
ремеслу не менее полугода, много 
практикуются и сдают несколько эк-
заменов. Правильную форму копыта 
они выводят строго по лекалу. При 
необходимости накладывают лечеб-
ные повязки, ставят ортопедические 
накладки «каблук» и даже дают спе-
циалистам животноводческих ком-
плексов советы по использованию 
копытных ванн. Такой комплексный 
подход позволяет бороться с язвами 
и другими болезнями конечностей 
сельскохозяйственных животных, а 
значит, помогает скотоводам доби-
ваться оздоровления стада.  

Мастер Андрей Зарицкий и его 
помощник Андрей Боровский за 
день пропускают через станок до 80 
коров. На ферме в Ингалинском они 
планируют завершить обработку за 
18 дней. Специалисты стараются 
выполнить работу оперативно, что-
бы быстрее вернуться из дальней 
командировки домой.

Вера ХАЛАЕВА.
Фото автора.

Спрашивали-отвечаем

Специалисты из Ярославля работают во многих регионах нашей страны.

Дела и заботы фермы

Копытчики приехали издалека
 Трудятся не ради красоты, 

а ради здоровья коров

УВАЖАЕМЫЕ 
ЧИТАТЕЛИ! 

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС: 54355

Торопитесь оформить
 подписку во всех 

почтовых отделениях 
района на любимую 

газету «Знамя правды»
на первое полугодие 

2023 года 
и на декабрь 2022 года.

Надбавка к пенсии 
для работников 

сельского хозяйства
Галина Каленова из Емуртлинского сель-

ского поселения обратилась в редакцию с 
просьбой дать ответ через газету на вопрос 
о доплате к пенсии людям, имеющим боль-
шой стаж работы в сельском хозяйстве. Ей 
интересно узнать, о какой сумме доплаты 
идёт речь и кто может на неё рассчитывать.

Разъяснения дала руководитель клиент-
ской службы в Упоровском районе Отделе-
ния Пенсионного фонда РФ по Тюменской 
области Светлана МИХАЙЛЕНКО.

 – С 1 января 2019 года получателям стра-
ховых пенсий по старости и по инвалидно-
сти, проживающим в сельской местности, и 
длительное время проработавшим на селе, 
размер фиксированной выплаты (в составе 
пенсии) увеличен на четверть. За прошедшее 
время пенсия регулярно повышалась, поэтому 
рос и размер надбавки. 

С 1 июня 2022 года она составляет 1 805 
рублей 19 копеек. Для установления этого 
повышения необходимо соблюдение сле-
дующих условий: отсутствие трудовой дея-
тельности в настоящее время и наличие не 
менее 30 лет стажа в сельском хозяйстве. 
Следует обратить внимание, что в 30 лет ста-
жа на селе засчитывается не любая работа, 
а только занятость в определённом произ-
водстве: растениеводстве, животноводстве, 
рыбоводстве. Надбавку могут получить те, 
кто был задействован в основном цикле вы-
работки сельскохозяйственной продукции. 
Правительством РФ утверждён список № 1440 
от 29.11.2018 г. соответствующих работ, про-
изводств, профессий, должностей, специаль-
ностей, а также правила исчисления периодов 
соответствующей работы (деятельности). В 
этом перечне более 500 профессий тружени-
ков, занятых в совхозах, колхозах и осталь-
ных сельскохозяйственных предприятиях и 
организациях. Периоды работы до 1992 года 
в перечисленных категориях сельхозпредприя-
тий учитываются независимо от профессии че-
ловека и занимаемой им должности. Напомню 
гражданам, что дополнительную информацию 
о надбавке и другим интересующим вопросам 
можно получить по телефону Единого контакт-
центра 8-800-600-00-00 или лично в клиент-
ской службе Пенсионного фонда РФ, после 
предварительной записи по телефону: 3-27-76.  

Оставайтесь с нами!



В Центре реализации моло-
дёжных программ с начала 
учебного года дети и подростки 
посещают занятия по картингу, 
робототехнике, селекции рас-
тений, туризму, допризывной 
подготовке. Продолжает дей-
ствовать и отряд юнармии. 
Кроме этого, в учреждении 
открылось новое направление 
– практическая стрельба. 

На сегодня секцию посещают 
40 человек. По словам педагога 
Яна Червина, цель этого вида 
спорта – поразить за мини-
мальное время наибольшее ко-
личество мишеней. Подростки 
учатся стрелять в движении, а 
также стоя, сидя и лёжа. 

Занятие начинается с повто-
рения техники безопасности: 
курсанты в защитном обмунди-

ровании выходят на позиции, с 
разрешения инструктора берут 
в руки пистолеты и начинают 
стрельбу строго после команды. 
При появлении посторонних на 
огневой линии оружие сразу 
кладут на стол. 

Как пояснили нам в ЦРМП, 
ребята используют пневмати-
ческие реплики австрийского 
автоматического пистолета 
«Glock 17», который по всем 
своим параметрам максималь-
но приближен к боевому. Чтобы 
занятия для подростков стали 
ещё безопаснее, планируется 
переход на оружие на грин-
газе. 

Практическая стрельба в 
Тюменской области начала 
активно развиваться только 
в этом году. В регионе всего 
несколько районов, в которых 
организованы подобные секции. 
«Эта спортивная дисциплина 
интересна для наших воспи-
танников тем, что они могут 
получить разряд по стрельбе. 
А я считаю, что наша организа-
ция, в первую очередь, должна 
в своей работе ставить акцент 
на том, что интересно детям», 
– подчеркнул директор Центра 
реализации молодёжных про-
грамм Вано Апциаури.

Регина ГАПОНОВА.
Фото автора.
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Спорт

Первый игровой день от-
крытого первенства Упоров-
ской ДЮСШ по волейболу 
среди девочек 2009-2010 
гг. р. на призы агрофирмы 
«КРиММ» стартовал утром 
11 ноября. 

Турнир проходил три дня. 
11 команд из городов Кур-
гана, Красноярска, Ирбита, 
Макушино, Заводоуковска и 
п. г. т. Голышманово были раз-
делены на три группы А, В и С. 
Три упоровские сборные были 
заявлены в каждой.

К моменту официального 
открытия было уже сыграно 
шесть игр. В первой встре-
че команда «Упорово-2009» 
разгромила соперников из 
Заводоуковска, жалко, что до 

призовой тройки она не до-
бралась, несмотря на первое 
место в группе А.

Другая наша сборная «Упо-
рово-2010/1» тоже стала луч-
шей в группе. Подопечные 
Дарьи Ларионовой заверши-
ли борьбу без проигранных 
сетов. 

Команды-победители сы-
грали между собой на второй 
стадии соревнований. 

По итогам всего первен-
ства непобеждёнными оста-
лись спортсменки коллектива 
«Юность/1» из города Красно-
ярска. За ними следуют волей-
болистки из города Ирбита. А 
сборная «Упорово-2010/1» 
замкнула призовую тройку.

Дмитрий СОРОКИН. 
Фото автора.

На волейбольной площадке борьба была нешуточной.

Игра на вылет

Традиционная XXV Спарта-
киада учащихся Тюменской 
области завершилась в июне 
2022 года, а уже в сентябре 
стартовала новая, двадцать 
шестая по счёту. 

Сборные команды Упоров-
ского района всегда возвра-
щаются домой с наградами в 
волейболе, городошном спорте 
и неоднократно занимали вер-
шину общекомандной турнир-
ной таблицы среди сельских 
районов.

В прошлом году в борьбу 
между муниципалитетами юга 
Тюменской области вступили 20 
команд. О результатах участия 
упоровских школьников нам 
рассказал директор Детско-
юношеской спортивной школы 
Александр Зингер:

− В 2020 и 2021 годах общими 
усилиями ребята заняли первые 
места. Для нас это значимый 
показатель. За всеми успехами 
стоит долгая и системная работа  
тренеров, упорство и стремле-
ние к победе воспитанников. У 

нас есть виды, в которых еже-
годно наши команды занимают 
призовые места - это волейбол, 
спортивное ориентирование, 
городошный и лыжный спорт. 
Есть те, которые с каждым годом 
тоже поднимают свою планку, 
но чуть-чуть не дотягивают до 
побед. Это баскетбол и лёгкая 
атлетика. Но самое важное − не 
останавливаться на достигнутом 
и постоянно совершенствовать-
ся. Это как раз мы и реализуем 
в рамках федерального про-
екта «Успех каждого ребёнка». 
Ежегодно выявляем новых та-
лантливых ребят в спорте, обе-
спечиваем доступ к программам 
дополнительного образования 
и всесторонне помогаем им до-
биваться хороших результатов.

Состязания в рамках очеред-
ной спартакиады учащихся про-
водятся в три этапа: муниципаль-
ный, зональный и финальный. В 
них включены 27 видов спорта. 
Уже прошли испытания по пяти 
из них. Есть первые успехи.

В городках нет равных ребятам 
из Суерской школы с их тренером 

Владимиром Гольцманом. Среди 
10 команд районов и четырёх 
команд городов юга Тюменской 
области в финал прошли хозяе-
ва площадки - нижнетавдинцы 
и упоровцы. Победа досталась 
нашим ребятам.

Среди волейбольных команд 
наша сборная девочек (Суерка 
и Упорово) завоевала первое 
место, а мальчики (Скородум, 
Масали, Упорово и Бызово) в 
упорной борьбе со счётом 2:3 
уступили лишь волейболистам 
из Аромашевского района и за-
няли почётное второе. Это тоже 
хороший результат. Тренируют 
ребят Павел Куликов и Сергей 
Тугозвонов. 

До конца года пройдут со-
ревнования по гиревому спорту, 
настольному теннису, а зимой 
- лыжным гонкам. Спортивные 
руководители уверены, что в этих 
видах наши ребята также добьют-
ся отличных результатов. 

Подготовила 
Диана ВОРОНЧАГИНА.

Фото из архива
 АУ «Физкультура и спорт».

Первые итоги подведены

По мишеням – огонь!

Спортивная стрельба интересна 
не только мальчикам, но и девочкам.

Команда суерских школьников на спартакиаде по городошному спорту, с. Нижняя Тавда.

В спортивном зале по-
сёлка Емуртлинского 12 
ноября прошло первенство 
Упоровского района по арм-
рестлингу. В соревнованиях 
участвовали юноши и де-
вушки в возрасте от 14 до 
18 лет, которые занимаются 
разными видами спорта. 
Победителями в командном 
зачёте стали пятковцы, се-
ребро завоевали суерцы, 
замкнули тройку призёров 
коркинцы.

На эти соревнования при-
ехали представители семи 
сельских поселений, но от 
районного центра не было 
ни одного спортсмена. Итог 
соревнований подводился по 
сумме очков, полученных в 
борьбе как левой, так и правой 
рукой в разных возрастных и 
весовых категориях. 

Исходы встреч спортсменов 
были интересными и непред-
сказуемыми, ведь здесь боро-
лись непрофессионалы. Не-
которые из них рассчитывали 
исключительно на свою силу, 
другие же старались одержать 
верх благодаря освоенным 
техническим приёмам.

Хорошо подготовились 
спортсмены из Коркино. Поч-
ти все девушки из этого сель-
ского поселения стали при-
зёрами соревнований. Как 
рассказали сами участницы, 
такого результата им удалось 
добиться за счёт регулярных 
тренировок по волейболу, ба-
скетболу, и даже армрестлин-
гу. Занимается с коркинцами 
инструктор-методист Нелля 
Крымова.

А среди юношей не было 
равных представителям Су-
ерского сельского поселения. 
Победитель соревнований 
Антон Бауэр рассказывает, 
что был готов к напряжённой 

борьбе: «Я знал, что в моей 
категории выступает Сергей 
Фесенко из Коркино. С ним 
мы соперничаем из года в 
год, в том числе по линии 
классов добровольной под-
готовки к воинской службе. 
Армрестлингом мы оба зани-
маемся нерегулярно, поэтому 
подмечаем тонкости борьбы 
здесь. Думаю, соревнования 
районного уровня помогают 
освоить правильную технику 
и отслеживать, как прогрес-
сируют соперники». Победи-
телями первенства в своих 
группах стали суерцы Виталий 
Трофимов, Максим Удальцов, 
Игорь Азаров, Степан Моялов, 
Антон Бауэр.

 В составе пятковской ко-
манды были ребята, зани-
мающиеся разными видами 
спорта. Первые места заняли 
лыжница Катерина Бабушки-
на, чемпион области по фут-
болу Александр Маломыжев, 
и ещё один футболист Данил 
Рыбка. Также призёрами ста-
ли: Виктория Иванова, Нина 
Бучельникова, Анна Толма-
чёва, Мария Диль, Алёна 
Иванова, Ярослав Толмачёв, 
Максим Денисов, Егор Бирю-
ков, Александр Визир. Коман-
да этого сельского поселения 
набрала наибольшее количе-
ство очков, поэтому именно в 
Пятково уехал кубок за первое 
общекомандное место. 

Некоторые ребята в ходе 
турнира не допустили ни од-
ного поражения. В их числе 
Сергей Рябых из Липихи. 
Юноша занимается гиревым 
спортом, увлекается ворка-
утом, но в первую очередь 
своей хорошей физической 
подготовке он обязан простой 
деревенской работе, которую 
всегда выполняет с большим 
усердием. 

Вера ЛИПУХИНА.

«Золото» забрали
 пятковцы
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Даты

До революции
История народного просве-

щения в деревнях нашей мест-
ности тесно связана с событи-
ями, происходящими в стране 
и с историей образования 
Тюменского края.

 Кизакская волость в Ялу-
торовском уезде основана 
в 1750-х годах. А к концу 19 
века на территории нынеш-
него Видоновского поселения 
было восемь деревень. Первая 
церковно-приходская школа от-
крылась лишь в конце 19 века 
при Николаевской церкви, по-
строенной в 1868 году. Но это 
учреждение никак не могло 
изменить положение в обра-
зовании крестьянских детей. 
Школа была небольшая, на 
15-20 мест, и принимали туда 
в основном детей зажиточного 
населения. Так что основная 
масса крестьянских ребятишек 
была неграмотной. Только в 
следующем столетии откры-
лись официальные школы в 
д. Масальской (1908 г.) и в д. 
Видоновой (1911 г.).

Причины крайне низкого 
уровня грамотности среди кре-
стьян - незаинтересованность 
правящей верхушки в образо-
вании сельского населения и 
окраинная расположенность 
наших деревень в Тобольской 
губернии (отдалённость от 
центра, бедность сельских 
обществ, слабая финансовая 
поддержка и т. д.).

Деревня Масальская осно-
вана в 1853 г. переселенцами 
Масальского уезда Калужской 
губернии. 

Среди вновь прибывших жи-
телей были грамотные люди. 
Таковыми же считались те, кто 
немного умел читать и писать. 

Если в деревне появлялся  
такой человек, а это мог быть 
местный священник, отставной 
солдат или любой другой, ма-
ло-мальски владеющий пись-
мом и счётом, то его нанимали 
учить грамоте детей. 

Экономическое положение 
крестьян д. Масальской было 
хуже, чем в других деревнях. 
Но они были намного прогрес-
сивнее своих соседей, полнее 
понимали пользу образования. 
Масальцы раньше других ста-
ли беспокоиться, чтобы в их 
деревне открыли школу. Это 
подтверждается документами. 
Первое упоминание о строи-
тельстве школы найдено в до-
кументах, датированных 1901 
годом.

Официальная трёхлетняя 
школа в Масальской была от-
крыта в ноябре 1907 г. и за-

  Масальской школе - 115 лет 
Сельское образование преодолело трудный путь развития

Коллектив учителей Масальской школы, 1971 г.

Николай Александрович Симаков (в центре), 1933-1934 гг.

регистрирована в документах 
Тобольской епархии  1 января 
1908 г. 

Эта школа не могла принять 
всех желающих. И ещё труд-
ность заключалась в том, что 
часть взрослого населения 
уезжала «на заработки», а дети 
не могли учиться, так как были 
заняты по хозяйству, выполняя 
работу отцов.

На учение же родители охот-
нее отправляли сыновей, по-
этому в основном обучались 
лица мужского пола, так как ро-
дители были убеждены, что им 
это больше пригодится в жизни 
(для ведения хозяйства, в тор-
говом деле, написания писем 
из армии или из «отходниче-
ских» мест и т. д.). Девочки же 
помогали родителям по дому, 
учились прясть, ткать, вязать, 
вышивать, готовили приданое, 
уходили в «няньки». Редко их 
отдавали учиться в школу.

Первые учителя
На первых порах в начальной 

школе работали приходящие 
учителя. Два раза в неделю 
священник преподавал «За-
кон Божий». Книг и учебных 
принадлежностей не хватало. 
Ученик Яков Прокопьевич Ели-
сеев, 1900 г. р. вспоминает: 
«Родился в большой крестьян-
ской семье. Я был первым из 
семьи, кто пошёл учиться, бла-
го, что в тот год в Масальской 
открыли школу. Занимался три 
года, с 1908 г. по 1911 г. Обуча-
ли нас читать, писать, считать, 
решать простые примеры. Наи-
зусть произносили молитвы. 
Учебников было мало, да и на 
чём писать – иногда не знали. 
Часто не хватало тетрадей. 
Сравниваешь с нынешними 
школами – как небо и земля».

Сельское общество прикла-
дывало достаточно усилий, 
чтобы школа функционировала  
и условия для занятий были 
нормальными. Но всё же трудно-
стей хватало, часто срывались 
занятия; в первую очередь, из-
за нехватки опытных учителей. 
В губернии работали училища 
по подготовке педагогических 
кадров, но их было недостаточ-
но. Одной из первых учительниц 
была Августа Константиновна 
Низковская. Сколько времени 
она проработала неизвестно. 
Интересна её судьба. Родилась 
она в семье священнослужите-
лей в 1894 году под Тобольском. 
В годы гражданской войны эми-
грировала с семьёй сначала в 
Харбин, затем в Шанхай, Канаду. 
Умерла же Низковская в 1968 г. 
за границей, в Ванкувере.

Советская школа. 
Ликбез

Октябрьская революция в корне 
изменила содержание и формы 
социальной и духовной жизни 
народов страны. Конечно, это 
коснулось и просвещения.

 Эпоха социализма внесла 
новые кардинальные изменения 
в систему образования. Перед 
новой властью поставлена одна 
из основных задач: ликвидация 
неграмотности населения. Нужно 
отметить, что в 1919 г. во всех 
деревнях были созданы сельские 
советы, которые на местах зани-
мались вопросами образования 
жителей.

 Возобновились занятия в новой 
советской школе уже после граж-
данской войны. Учебные классы 
размещались в освободившихся 
домах. 

В 1924 г. в центре деревни, 
около церкви, было построено 
специальное здание для школы.

С 1927-28 учебного года начи-
нается переход к осуществлению 
всеобуча: все дети восьмилетнего 
возраста должны были сесть за 
парты. На территории нашего края 
объявили всеобщее, обязатель-
ное четырёхлетнее обучение.

Население деревни насчиты-
вало в 1926 году более 1 250 
человек. По данным статистики, 
в 1934 году обучалось 169 детей. 
Недостаточным было финанси-
рование, ведь экономика страны 
после всех войн была в упадке. 
Поэтому не хватало нужного обо-
рудования и письменных принад-
лежностей. По разным причинам 
в первые годы советской власти 
(20-е – 30-е годы ХХ века) очень 
трудно было обеспечить всеобуч. 
Самое главное – катастрофиче-
ски не хватало учителей. Педа-
гогические кадры школы часто 
менялись, так как не было жилья. 
Нередко на работу принимали без 
специального образования. Долго 
трудилась Александра Сафро-
новна Самсонова, приехавшая 
в Масальскую в 1926 году. Она 
здесь вышла замуж и проработа-
ла более 20 лет.

В 30-е годы прошлого века в 
Масали приехали новые учителя: 
Силифон Семёнович Киприянов, 
Иван Анфимович Боровков, Иван 
Филиппович Трубехин, но и они 
работали недолго. В 1930 г. начали 
преподавать Николай Александро-
вич Симаков с женой Валентиной 
Алексеевной. В 1941 г. Николай 
Александрович был призван на 
фронт и погиб в 1942 г. под Старой 
Руссой, выполняя свой священный 
солдатский долг.

В 1932 г. в школу направлен 
участник Великой Отечественой 
войны Василий Геннадьевич Па-
утов, после окончания педагоги-
ческих курсов в селе Суерке. С 
некоторыми перерывами он про-
работал до 1966 г.

Положение в образовании на 
селе к концу 30-х годов ХХ века 
стабилизировалось. Школе стали 
выделять больше средств, по-

могал  колхоз и в заготовке 
дров, и в ремонте, снабжал 
учителей продуктами питания. 
Увеличилось количество спе-
циалистов с педагогическим 
образованием. К 1940 году 
все дети школьного возраста 
учились. Следует отметить, 
что работа по ликбезу была 
действенной, ведь по до-
кументам 1953 года из 496 
жителей деревни только 79 
человек были неграмотными.

Военные и 
послевоенные годы

Годы Великой Отечествен-
ной войны тяжело отразились 
на сфере образования. Мно-
гим детям пришлось бросить 
учёбу по разным причинам: 
одним надо было помогать 
старшим на фермах и по-
лях, другим – не во что было 
одеться. С ними учителя за-
частую занимались дома. Не 
хватало учебников и других 
принадлежностей. Писали 
свёкольным соком или раз-
ведённой сажей в старых 
тетрадях между строчками, на 
газетах. Недостаточно было 
керосина для ламп, отопле-
ние не соответствовало по-
годе, дрова заготавливали в 
основном учителя, уборщицы 
и старшие дети. Летом ребята 
вместе с учителями работали 
на прополке, осенью собирали 
колоски, зимой – золу, готови-
ли номера художественной 
самодеятельности для жите-
лей села.

В годы войны в школе рабо-
тали А.С. Самсонова, Дарья 
Фёдоровна Иванова, Галина 
Георгиевна Ленде, Анна Ива-
новна Емельянова, Лидия 
Ивановна Степанцова.

Из воспоминаний Екатерины 
Тимофеевны Емельяновой, 
выпускницы 1946 года Ма-
сальской начальной школы, 
ведущего инженера Курганско-
го машиностроительного за-
вода: «Детство моё пришлось 
на безрадостные военные 
годы. Помню, как ясным июнь-
ским днём пришло в деревню 
слово «война». Едва успев 
возвратиться с поля, наспех 
собравшись, уезжали с каждо-
го двора на фронт  мужчины и 
молодые ребята. А дома, все 
в слезах, оставались их мате-
ри, жёны и дети, оставались, 
чтобы заменить их в поле, на 
ферме, на сенокосе.

Помню одноклассников и 
учителей, работавших в те 
годы. Всем им низкий поклон 
от нас за труд их нелёгкий, 
потому что учили они нас по-
луголодных и, уж, поверьте на 
слово, как непросто заставить 
слушать урок, когда все по-
мыслы ребятишек об одном – 
как бы чего-нибудь поесть…»

В послевоенные годы школа 
начинает возрождаться. Ле-
том 1945 г. вернулся с фронта 

В. Г. Паутов. Он с учительским 
коллективом провёл ремонт в 
здании учреждения. Педагоги 
готовили наглядные пособия 
своими руками, благоустраи-
вали территорию. По возмож-
ности коллективу помогали и 
правление колхоза, и сель-
ский совет.

Новая школа
Только к середине 60-х годов 

ХХ века начинается увеличе-
ние количества учащихся в 
Масальской начальной шко-
ле. Улучшилось в 60-е годы 
и финансовое обеспечение 
учебного заведения. На ра-
боту пришли квалифициро-
ванные учителя, но текучесть 
кадров продолжалась. Более 
длительное время в школе 
работали Елена Александров-
на Бердюгина, Екатерина Ап-
полоновна Трусова, Василий 
Геннадьевич Паутов, Лилия 
Карловна Григорьева, Гертру-
да Васильевна Тумашова.

В 1970 г. в деревне было по-
строено специальное здание 
для десятилетки, и сюда же 
перевели начальную школу. 

До сих пор дети учатся в этих 
просторных светлых классах, 
но уже с современным обо-
рудованием.

Коллективом проводятся ра-
боты по созданию уюта в школь-
ном здании, облагорожена тер-
ритория, разбиты цветники. На 
пришкольном участке создан 
дендрарий, там проводятся раз-
личные опыты, выращиваются 
овощи для школьной столовой. 
Налажена работа производ-
ственной бригады.

Продолжается поисковая ра-
бота, проходят тематические 
уроки по истории развития 
родного края. Познанию его 
помогает наш краеведческий 
музей, созданный при школе. 

В образовательном учреж-
дении долгое время работал 
творческий учительский кол-
лектив под руководством Вале-
рия Васильевича Суковатого. 
Директор школы проявил себя 
как ответственный профессио-
нал, он уважал и поддерживал 
своих коллег, заботился о 
благополучии и успешном об-
учении детей.

Идёт время, меняются ус-
ловия жизни в обществе, ме-
няется многое в системе об-
разования. Но задача школы 
остаётся одна – обучение и 
воспитание подрастающе-
го поколения уже в реалиях 
современного времени.  С 
этими задачами старается 
оптимально справиться новый 
коллектив школы. Пожелаем и 
учительскому и ученическому 
коллективам Масальской шко-
лы новых и значимых успехов 
во всех делах.

Альвина БИРЮКОВА, 
краевед с. Масали.

Фото из архива 
школьного музея.
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